

FECHA: JULIO 18 DE 2015

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Poco faltó para un trance fatal"
	"EL CHAPO: MITO Y DESAFÍO"
	"Finanzas: Pemex dará 540 mdp en agosto a Hidalgo"
	"No habrá deudas en los municipios"
	"Descarta la Sopot que obra cause inundación"
	"¡Trabaja sin premisos!"
	"BASURA CERO EN ATOTONILCO"
	"Cautela en SFYA para armado del presupuesto"
	"Chapo" tiene 3 décadas de construir túneles: EU"
	"Ignoró PGR pedido de extradición a EU"
	"Arrancan elecciones en Chiapas; podrán votar casi 3.3 millones"
	"Agentes del Cisen y de inteligencia solaparon la fuga"

PARTIDOS POLÍTICOS

Crónica-Busca Panal expulsar a quienes no participaron: En los próximos días el Partido Nueva Alianza (Panal) iniciará un proceso de expulsión contra los actuales diputados locales: María Eugenia Muñoz Espinoza, J. Dolores López Guzmán y Sandra Hernández Barrera, informó el también legislador local, Víctor Trejo Carpio. Señaló que tanto la dirigencia estatal como la nacional ya fueron notificadas para iniciar el proceso de expulsión de estos militantes, por no haber apoyado en las pasadas elecciones. Indicó que todo militante activo del partido debe cumplir con ciertas obligaciones entre las cuales se encuentran: responder en tiempo y forma a las comisiones de la dirigencia estatal, apoyar en las campañas, realizar las aportaciones al partido, entre otras cuestiones. Sin embargo, los tres diputados no cumplieron con estas obligaciones y por ello se enfrentarán a la expulsión, el cual dijo deberá ser concluido antes de que inicie el próximo proceso electoral local, en el cual habrán de renovarse los 84 ayuntamientos, así como los Poderes Ejecutivo y Legislativo. "Ya está en el procedimiento en la dirigencia nacional, ya les presentamos los argumentos y está por iniciar el análisis para determinar si se expulsan del partido, pues el hecho es que todo que todo militante activo debe de cumplir con determinadas actividades, responder en tiempo y forma a determinados actos acompañar en las campañas, hacer aportaciones al partidos, etcétera, son varias cosas que un militante en activo tiene que hacer para que ser considerado". **(Jocelyn Andrade, página 04)**

Síntesis-Acoso d los interventores impide pago de sueldos: PT: Integrantes de la dirigencia estatal del Partido del Trabajo acusan que como resultado del acoso que han ejercido los interventores en las finanzas de ese instituto político, los trabajadores de ese organismo político tanto en Hidalgo como en el país, no han podido cobrar sus sueldos. El caso de la entidad, a decir de los integrantes de la coordinadora estatal del Partido de la Estrella entre ellos Arturo Aparicio Barrios y Humberto Pacheco Miralrío, afirmaron que con estas acciones las instancias electorales ya los dan por desaparecidos, pese a que aún no se define respecto a la pérdida de su registro como agrupación política nacional. "Por ello denunciemos el acoso del cual hemos sido objeto al nombrar un interventor en las finanzas del partido, hacemos hincapié en que los empleados de todo el país pertenecientes al Partido del Trabajo, no han cobrado su sueldo debido a las arbitrariedades cometidas por el interventor designado". De igual manera señalaron que por lo anterior mantendrán sus acciones de inconformidad ante las

representaciones en todo el país del Instituto Nacional Electoral, organismo contra el cual pide se realice una auditoría externa al sistema de cómputo, donde aseguran que se dieron las fallas que los dejaron sin alrededor de poco más de 37 mil votos que serían suficientes para conservar su registro. "Exigimos una auditoría externa al sistema de cómputo del INE, cada día se comprueba más que el tonto estuvo plagado de irregularidades e inconsistencias que repercutieron en los partidos de oposición, pero sobre todo al Partido del Trabajo en donde por diezmilésimas ya no tiene seguro su registro, además de que seguiremos con las movilizaciones en todos los estados para manifestarnos por las irregularidades y omisiones cometidas por el INE". De igual manera reiteraron su confianza de que mantendrán su registro, "manifestamos nuestra total y plena confianza en los Tribunales de que su actuación será apegada a derecho". **(Jaime Arenalde, página 02)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Crónica-Por fin, confirman listado: Formalizó el Instituto Nacional Electoral (INE) el listado de 50 aspirantes a integrar el Organismo Público Local Electoral (OPLE) de Hidalgo, 25 hombres y 25 mujeres, aquellos que obtuvieron la mejor calificación en el examen de conocimientos y habilidades, por tanto pasan a la siguiente fase del proceso para designación de consejeros. Luego de que el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, A.C. (Ceneval) entregó los resultados de las pruebas antes de la medianoche del sábado, convocaron a los 50 candidatos al ensayo presencial, a efectuarse el próximo 25 de julio en el Centro Hidalguense de Estudios Superiores (Cenhies) a las 10 horas. Destacan en el listado los todavía consejeros hidalguenses, **Mario Ernesto Pfeiffer Islas, Augusto Hernández Abogado, Arminda Araceli Frías Austria, Isabel Sepúlveda Montaña.** Las vocales en Hidalgo del INE, Ana Alicia Hoyo Chalit, María Magdalena Rodríguez Escalona y Marco Antonio Hernández Escamilla. Asimismo, el actual magistrado del Tribunal Electoral del Estado (TEEH), Fabián Hernández García, y la secretaria de Acuerdos de esta corte local, Paola Gabriela Olvera. También incluye el listado a perfiles que forman parte del Consejo local del INE, Víctor Pasquel y Verónica Hernández Pérez. Consejeros distritales como: María Karina Hernández, Alfredo Alcalá, Guillermina Vázquez, Arturo Tapia Muñoz, Nieve Yadira Austria Monroy, Albertina Valente. Otros que realizaron actividades relacionadas a procesos comiciales, ya sea como consejeros suplentes, asesores jurídicos, supervisores o capacitadores electorales o diferentes cargos: Johanna Castro Cardoza, Eroy Ángeles, Alicia Hernández Dávila, David Garnica, Martha Alicia Hernández, Nanci Hernández Juárez, Virginia López Villegas, Dalila López, Francisco López, Arturo Sosa. De igual forma, Lluvia Martínez Olmos, Uriel Lugo, Yissela Perales, Aristeo Hernández, Blanca Tolentino, Miguel Cornejo, Alicia Martínez García, Rogelio Jarillo, Francisco Martínez, Arnulfo Sauz, Miguel Ángel Sánchez. Además perfiles importantes y que laboraron en su momento en la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Lucila Domínguez Narváez, o en otros órganos electorales del país como: Jesús Esteban Piña, Benjamín Guerrero, Miguel Ángel Tapia Sebastián. Proyectistas y auxiliares en materia jurídico-electoral como: Guillermo Corrales, Arturo Márquez Ruano, Jesús Rivera Ríos. También, María de los Ángeles Chavero, quien es Médico Veterinario de profesión; Silvia Gómez Muñoz que labora en el Tribunal Fiscal; Miriam Lira Morales, licenciada en Negocios Internacionales; María Luisa Oviedo, secretaria proyectista del Poder Judicial; el abogado postulante, Salvador Franco Assad. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

Milenio-Deberán aspirantes del IEEH presentar un ensayo (Alejandro Reyes, página 08)

Criterio-Tras examen, quedan sólo 57 aspirantes a consejeros electorales (José Antonio Alcaraz, página 08)

CONGRESO

Plaza Juárez-No habrá deudas en los municipios: El diputado local de la fracción del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Ruperto Ramírez Vargas, informó que de ninguna manera las actuales presidencias municipales podrán heredar deudas contraídas durante la actual gestión a sus sucesores, por lo que son objeto de revisiones constantes en sus pagos y finanzas. " El legislador apuntó, referente a los endeudamientos que han solicitado las presidencias municipales y que han sido aprobados por el Congreso local, tuvieron que ser corroborados como solventables, ya que es obligación que con las arcas del gobierno municipal y su capacidad presupuestaria logren pagar la deuda a tiempo y antes de que concluya la administración. "Todas las deudas que aquí se aprobaron, se autorizaron con el límite de pagarse en la presente administración, la actual legislatura ha cuidado que las actuales administraciones no dejen deuda a las que siguen, los ayuntamientos que tienen deuda deberán finiquitarla antes de que concluyan" dijo. Y agregó que mediante dos filtros sobre el contrato de crédito que es revisado por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), se da seguimiento al cumplimiento de los pagos y se corrobora que no presenten deudas o retrasos en los pagos correspondientes. "La ASEH revisa los informes trimestrales que envían los ayuntamientos y revisa de manera paralela, la aplicación del recurso que se ha obtenido por la vía del financiamiento, con lo que se corrobora el uso correcto y transparente del mismo", dijo. Cabe destacar que la 62 Legislatura aprobó los préstamos solicitados por los municipios de Almoloya, Mineral de la Reforma, Tlahuelilpan y Tlanalapa, por un monto de 57 millones 388 mil 448 pesos, para renovar luminarias públicas. **(Raúl Pérez, página 3A)**

PLANO MUNICIPAL

Síntesis-Arranca Olimpiada municipal: El presidente municipal Eleazar García Sánchez encabezó el inicio de las primeras olimpiadas dirigidas a trabajadores del ayuntamiento; cuentan con la participación de 42 equipos en diferentes disciplinas y se realizan en la Unidad Deportiva Municipal. En este marco, el alcalde habló de la construcción de la unidad deportiva infantil en dicho lugar, que tiene una inversión de cuatro millones de pesos y quedará concluida en tres meses aproximadamente, asimismo, indicó que iniciaron las obras de drenaje, adaptación de baños y vestidores de esta unidad. "En este espacio vamos a tener la primera unidad deportiva infantil para las y los niños, donde las canchas y todo el complejo en sí, estará adecuado para su edad, esperamos que podamos inaugurarlo lo más pronto posible y esto es una iniciativa del DIF Pachuca". Detalló que la administración local continuará con la construcción de infraestructura deportiva con la ampliación de las ciclovías, el rescate de canchas deportivas, así como el parque de skateboard. Señaló que a través de la promoción del deporte se fomenta un estilo de vida saludable, compañerismo e integración. "Estoy convencido que debemos promover acciones como estas no solo al exterior del ayuntamiento, sino también dentro de la administración pública municipal, porque estamos convencidos de que el deporte es una manera de estar unidos y fomentar las buenas prácticas de quienes formamos parte de este equipo de trabajo". En la ceremonia de inauguración, Alma Lidia de la Vega Sánchez, secretaria de Desarrollo Humano y Social señaló que el gobierno municipal impulsa el deporte entre la población y al mismo tiempo entre los servidores públicos. **(Susana Jiménez, página 03)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES**Milenio-Pájaro Carpintero...**

:Que para este lunes se espera una visita de trabajo a las instalaciones del Centro de Control del Tuzobús en Pachuca con las principales autoridades del gobierno del estado, encabezadas por el gobernador Francisco Olvera Ruiz, en donde se mostrarán avances en el nuevo sistema de transporte e incluso se tiene planeado abordar una unidad especial para mostrar su funcionamiento a la prensa y diputados locales quienes ya han realizado un par de visitas a lo que será el nuevo transporte de Hidalgo.

:Que ayer tras la lluvia de media tarde que se presentó en Pachuca los trabajadores de Protección Civil y Bomberos capitalinos se organizaron para evitar que las anegaciones afectaran a los automovilistas con cierres parciales de calles en el Centro; a los que de plano sí les ganó el agua fue a los de Cambio Verde pues la recolección de basura que sigue siendo deficiente provocó que bolsas, desperdicios y desechos sólidos se fueran al drenaje en las calles del primer cuadro por no contar con suficientes unidades y dejar basura pendiente de ser levantada en esquinas.

:Que quienes no quedaron muy conformes con la nueva redistribución que será aplicada en los comicios de 2016 fueron los panistas, debido a que el que era un solo distrito extenso de Huejutla, ahora quedó dividido en dos, con municipios enteramente indígenas, lo que tiene preocupados a los panistas quienes dicen que si en aquella zona apenas buscaban afianzarse como partido, ahora con el distrito dividido en dos les complican el panorama político, por lo que ya buscan otras estrategias para incursionar en la región.

:Que hablando de la Huasteca, quien anda preocupado por las protestas sociales es el subsecretario de Gobierno en dicha región, Gerardo Canales, de quien dicen no ha podido poner fin a los problemas entre comunidades, como el suscitado en el cruce conocido como las Tres Huastecas, en donde habitantes de varias comunidades mantuvieron un bloqueo por varias horas, pero lo que más enojó a la población civil fue que los quejosos arremetieron con jalones y empujones contra los civiles.

(Redacción, página 03)

Milenio-Las perlas...

"Cuando fui a hacer mi examen sabía de mi capacidad, uno hace el examen para saber si está haciendo bien las cosas con los alumnos o para saber en qué estamos fallando, también hacemos el examen para medirnos con los demás compañeros"

Janet Lugo Guerrero Profesora de secundaria en Zimapán, quien obtuvo el 100 por ciento en la evaluación

"Todo va avanzando; dentro de poco el gobernador habrá de ir a signar el convenio con el cual estos recursos esperemos que lleguen en agosto. Esto nada más es de lo que se ha pagado de intereses a la fecha"

Aunard de la Rocha Waite Secretario de finanzas del estado, sobre el pago que hará Pemex a Hidalgo

"Nosotros como organización les vamos a llevar la información correcta, a eso me comprometo, se pedirán los recursos de la manera correcta si se requiere maíz, vamos a buscar maíz, si quieren cebada, buscaremos cebada"

Roberto Ramírez Jiménez Nuevo líder estatal de Vanguardia Agrarista durante un acto público

(Redacción, página 03)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Al son que marquen los mercados sobre el precio del petróleo están en todos los niveles y es que esa es la condición para que más adelante sea posible ya hablar de presupuestos en forma. Es el escenario que permitirá descubrir si habrá un aumento o siguen igual los recursos para todos los estados. Por eso, desde la administración el ritmo es trabajar con el monto anterior.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Gladys Habib: Al son que marquen los mercados sobre el precio del petróleo están en todos los niveles y es que esa es la condición para que más adelante sea posible ya hablar de presupuestos en forma. Es el escenario que permitirá descubrir si habrá un aumento o siguen igual los recursos para todos los estados. Por eso, desde la administración el ritmo es trabajar con el monto anterior.

Abajo-Adan Solís: En aumento las quejas contra el alcalde de Agua Blanca y es que poco o nada es posible destacar porque no hay acciones contundentes para quienes en esta demarcación habitan, de ahí que el papel del Solís Moreno definitivamente no esté en las justas dimensiones que la población demanda. Además del tema agrícola, existen otros asuntos en los cuales hace falta demasiado trabajo.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

ORIENTACIÓN

Con los primeros días de las vacaciones de verano ya se dejan ver algunos paseantes por le geografía estatal, quienes muchas veces necesitan "una ayudita", ya sea de los habitantes o de alguna autoridad para llegar a sus destinos. Nuevamente los Corredores de la Montaña y Balnearios llevan la ventaja, aunque los de Los Cuatro Elementos y de Conventos no se quedan tan atrás.

UNA TRAS OTRA

En Pachuca y su zona metropolitana ya es práctica recurrente, para quienes conducen automóviles o para los chóferes del servicio público, tener una estación de servicio de confianza, pues con eso de que hay algunas gasolineras donde comercializan con litros incompletos ya no se sabe. Lamentable resulta que a esto orillen esas malas costumbres de no suministrar el combustible como corresponde.

CONCORDANCIA

Acciones que tienen que ver con lo relacionado al robo de combustible, en diversas zonas de la entidad, tienen en alerta a las autoridades. Y es que ante la inestabilidad que impera, sobre este tema, resulta prioritario no dejar ningún cabo suelto, pues la situación no está como para dejar que sea ya un asunto común.

HUMOS

Luego de la iniciativa que impulsó la ahora diputada federal, Edith Avilés Cano, para que la Lotería Nacional tomara en cuenta al Exconvento Agustino de San Nicolás de Tolentino de Actopan en los billetes del sorteo, comentan los grillitos que la legisladora asumió una postura de "diva", pero en un grado tal que es ella quien elogia su propio logro en cada oportunidad que tiene, no así de otro tipo de gestiones, de las cuales se tiene muy poca información.

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-"Chapo" tiene 3 décadas de construir túneles: EU: Un cuarto de siglo antes de que Joaquín *El Chapo* Guzmán escapara el sábado 11 de julio pasado de la prisión de máxima seguridad de El Altiplano por un túnel, el narcotraficante más perseguido del mundo ya presumía de sus actividades bajo tierra. "El arquitecto Corona me hizo un túnel bien chingón", dijo Joaquín Guzmán Loera en 1987, durante una reunión en una de sus residencias, según una acusación del Departamento de Justicia de Estados Unidos a la que tuvo acceso **EL UNIVERSAL**. El testigo principal del documento, de apellido Martínez, relata cómo Jesús Corona Verbera, "el arquitecto", era tan cercano a *El Chapo* Guzmán que era el único al que él había visto tratarlo de tú. Su relación se había fraguado cuando Corona empezó a diseñar sistemas hidráulicos para ocultar cargamentos de droga, y sufrió un revés en mayo de 1990, el día en que el arquitecto se convirtió en prófugo de la justicia estadounidense. Un grupo de agentes monitoreó un cargamento de casi una tonelada de cocaína y descubrió que un supuesto negocio de lavado de tráileres en Douglas, Arizona, era en realidad una casa de seguridad para los envíos de *El Chapo*, en la que se ocultaba un túnel que conectaba con Agua Prieta, Sonora. Allí el subterráneo desembocaba en otra casa de seguridad a nombre de Francisco Camarena Macías, a quien el testigo señala como el abogado de Guzmán Loera. Cuando dos obreros contratados para el lugar de Arizona le preguntaron a Corona por qué en un lavado de tráileres no había agua ni tuberías, el arquitecto les respondió "que no era asunto de ellos". Corona, finalmente, fue arrestado en Jalisco en 2003 y extraditado a Estados Unidos ese mismo año. Una corte federal lo condenó a 18 años de prisión. En este túnel, de principios de los 90, bien iluminado y de unos 60 metros de longitud, se encontró un carro parecido a los que se usan en las minas, una escalera, un sistema de poleas, un elevador, un sistema de aire y una pipa para drenar agua. Aun con más de 25 años de diferencia, algunas de las características del túnel de 1.5 kilómetros por el que, según las autoridades, el delincuente más famoso de México escapó de una cárcel inexpugnable, se repiten: la iluminación, la ventilación, las escaleras, una locación en construcción. Lo que no se ha aclarado es lo que ha ocurrido en la superficie para que una obra de esa ingeniería pasara desapercibida: la invisibilidad de un grupo de personas trabajando en una casa que se habría empezado a edificar después del ingreso de *El Chapo* en la cárcel, en las cercanías de una base militar, y de la prisión más segura del país, El Altiplano (Almoloya de Juárez, Estado de México). Además, según la agencia Associated Press, la DEA poseía documentos sobre planes de fuga de El Chapo casi desde el momento de su arresto. **Trama sofisticada en la superficie.** La otra ingeniería de Guzmán Loera, la de la superficie, aparece detallada en un segundo documento del Departamento de Justicia de Estados Unidos de noviembre de 1994, que imputa a 22 personas por conspiración y tráfico de drogas. Las investigaciones se centran en los inicios de la década de los 90, antes de la primera detención de *El Chapo* en junio de 1993, cuando está construyendo una sofisticada red de túneles y casas de seguridad para exportar droga, especialmente cocaína, al país vecino —en los últimos 25 años la Patrulla Fronteriza de EU ha detectado unos 170 túneles, la mayoría pertenecientes al Cártel de Sinaloa, sobre todo en Arizona y California—. La acusación, donde se señala a *El Chapo* como el jefe de una organización que introduce sustancias ilegales, principalmente a través "de jets, vagones, vehículos de carga y túneles", dice que una vez en prisión ha delegado la jefatura del cártel en su hermano Arturo Guzmán, *El Pollo*, también acusado, es uno de los siete casos criminales que le esperan al narcotraficante más buscado del mundo en distintas jurisdicciones de Estados Unidos. Aun cuando todavía no era el objetivo número uno de la DEA, el documento señala que *El Chapo* y su organización tenían la capacidad para traficar droga en su propia compañía aérea (Aerobastos), transportar cientos de kilos de cocaína en tráileres, una red de negocios tapadera de productos mexicanos en California, Chicago y Nueva Jersey, y la capacidad de sobornar a un agente de la Policía Judicial mexicana con hasta un millón de dólares. La creación del túnel que recoge el caso es una intrincada ingeniería de registros de propiedad, transferencias bancarias, copias de cheques cobrados, contratos de compraventa inmobiliaria y negocios legales de todos los involucrados. Ese mismo mes, Jesús Reynoso se reúne con el dueño de la vivienda en una oficina de Sorrento Mesa para discutir el precio de la operación. Le da un anticipo de 9 mil dólares en efectivo y a los pocos días un cheque de 324 mil dólares. Cuando el depósito de la operación se realiza el tercer hermano Reynoso —Antonio, alias *El Ingeniero*— llamó al propietario desde Guadalajara para pedirle que cambiara la compra de Siempre Viva por una parcela más cercana a la frontera con México. Ante la negativa, los hermanos Reynoso le dicen al propietario de la casa que quieren cambiar el nombre del comprador por el de Alberto Parra-Zamora, un nombre falso de otro de los acusados, de apellido Ramírez, que en los siguientes días gira dos cheques con valor de 400 mil y 300 mil dólares. Así, en octubre de 1992, Ramírez se convierte en el nuevo propietario de la casa de Siempre Viva por un valor de un millón 133 mil dólares. Al mismo tiempo que los hombres del *Cártel del Sinaloa* finiquitan los pagos de la compra, comienza la construcción de una casa de seguridad. Ramírez le presenta los planos a Guillermo Sailleze-Cuervo, también imputado, y le hace un depósito de 10 mil dólares a través de la empresa Frutería Tropicana, propiedad de Antonio Reynoso. Entre agosto de 1992 y mayo de 1993, el constructor recibe una suma de 1 millón 19 mil dólares. Al año siguiente, el 5 de septiembre, Miguel Ángel Martínez, *El Tololoche*, a quien la acusación define como coordinador del tráfico de drogas de *El Chapo* dentro de Estados Unidos, discute con su delegado en Chicago, Enrique Ávalos Barriga, *El Doctor*, sobre la viabilidad de edificar un túnel en la casa de Siempre Viva hasta un punto entre San Luis Colorado y Mexicali. Finalmente llevan a cabo la construcción, un túnel con unos 20 metros de profundidad. Pero las autoridades activan el operativo contra la casa de seguridad cuando los hombres de Guzmán

Loera llevaban casi 500 metros de longitud erigidos. Una obra de ingeniería bajo tierra producto de la arquitectura financiera y el poder económico que ya rodeaban a los túneles de *El Chapo* Guzmán un cuarto de siglo antes de su reciente fuga. **(Froylán Enciso, primera plana)**

La Jornada-Agentes del Cisen y de inteligencia solaparon la fuga: Dos funcionarios del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) y tres de la División de Inteligencia de la Policía Federal encubrieron la fuga de Joaquín *El Chapo* Guzmán Loera el pasado 11 de julio. El viernes la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) ejerció acción penal contra siete servidores públicos como responsables de no haber emitido de manera oportuna la alerta para que personal de las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de Marina, la Policía Federal y la Procuraduría General de la República (PGR) activaran los protocolos de emergencia para evitar la evasión de Guzmán Loera, revelaron funcionarios que participan en el gabinete de seguridad nacional. Ayer, las fuentes consultadas revelaron que de los siete consignados, tres de ellos formaban parte de la División de Inteligencia de la Policía Federal y su encomienda era estar atentos a las cámaras que operan en el Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 1, del Altiplano, y particularmente del área y dormitorio de Guzmán Loera. Los otros dos consignados, laboraban en el Cisen; su tarea, señalaron los funcionarios entrevistados, era vigilar en todo momento los monitores que recibían de manera directa la imagen del líder del *cártel* de Sinaloa. Los registros gubernamentales no contienen datos sobre la trayectoria, asignación departamental y rango de los cinco funcionarios que laboraban en estas áreas, consideradas órganos fundamentales de las tareas de inteligencia del Estado mexicano. En los registros de transparencia los nombres de los consignados no aparecen debido a que sus áreas manejan información sensible. Sin embargo, registros judiciales señalan que los consignados por la PGR son: Carlos Sánchez García, Esteban Estrada Ramírez, Vicente Flores Hernández, José Daniel Aureoles Tabares, Emmanuel Galicia Conchillos, Alberto Aguilar Morales y Juan Cuarenta Orozco. Dos de ellos laboraban directamente en el Cefereso del Altiplano, el primer centro penitenciario de alta seguridad en México, construido entre 1988 y 1990, y que entró en operación el 25 de mayo de 1991. Los cinco funcionarios del área de inteligencia laboraban en la capital del país. La detención de los tres ex integrantes de la División de Inteligencia de la Policía Federal está relacionada con el cambio de adscripción de Ramón Eduardo Pequeño García, quien fuera uno de los hombres importantes en el esquema operativo del ex secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, ya que allí ocupó áreas como la División Antidrogas. Es uno de los altos mandos de esa corporación que han continuado laborando en órganos dependientes de la Secretaría de Gobernación tras la conclusión del gobierno de Felipe Calderón. Pequeño García fue removido de su cargo el pasado 14 de julio y solamente se informó que se le designó como nuevo titular de la División Científica de la Policía Federal. En el área que tenía bajo su mando Pequeño García se coordina y dirige un centro de inteligencia que aporta información para la realización de operativos de la institución (la Policía Federal) y dirige acciones en materia de inteligencia para la prevención, y, de conformidad con las disposiciones legales aplicables, combate a la delincuencia mediante los sistemas de coordinación” a nivel federal. En tanto, el Cisen es considerado “un órgano de inteligencia civil, cuyo propósito es generar inteligencia estratégica, táctica y operativa que permita preservar la integridad, estabilidad y permanencia del Estado mexicano, dar sustento a la gobernabilidad y fortalecer al estado de derecho. El papel del Cisen consiste en alertar y proponer medidas de prevención, disuasión, contención y neutralización de riesgos y amenazas que pretendan vulnerar el territorio, la soberanía, al orden constitucional, las libertades e instituciones democráticas de la población mexicana, así como el desarrollo económico, social y político del país. **(Gustavo Castillo García, primera plana)**

Excélsior-Arrancan elecciones en Chiapas; podrán votar casi 3.3 millones: Este **domingo** se realizarán **elecciones** en **Chiapas**, donde 3 millones 275 mil 962 **ciudadanos** decidirán quiénes serán los próximos **122 presidentes municipales** y **41 diputados locales**. En entrevista, la responsable de la Unidad de Comunicación Social del **Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC)** de Chiapas, **Raquel Fernández Vargas**, señaló que se prevé la instalación de 5 mil 975 **casillas** para los **comicios** de hoy. Precisó que del total de casillas, 2 mil 41 son básicas; 2 mil 529 contiguas, mil 352 extraordinarias y 53 casillas especiales. La funcionaria electoral señaló que en la mayoría de los municipios contendrán **12 partidos políticos**, 10 de ellos nacionales y dos estatales, que son Chiapas Unido y Mover a Chiapas. Dijo que de los 41 diputados a elegirse, 24 son por el principio de **mayoría relativa**, 16 por **representación proporcional** y un legislador migrante, por mayoría relativa. La de este domingo es la segunda elección en la entidad en la que se elige al **diputado migrante**, con lo cual los chiapanecos que residen en el **extranjero** pueden **votar**. Para este domingo, el listado de votantes en el extranjero asciende a 10 mil 808 electores, lista verificada por el **Instituto Nacional Electoral (INE)**. Los votantes que residen en el extranjero podían emitir el **sufragio** desde el pasado 5 de julio, vía electrónica, y hoy terminará el plazo. La mayoría de estos ciudadanos vive en **Estados Unidos**, pero también hay chiapanecos que residen en **España** y **Francia**. El proceso electoral local ordinario para Chiapas inició desde octubre de 2014; las **campañas electorales** abarcaron del 16 junio al 15 julio. Por otra parte, Fernández Vargas mencionó que en la elección de hoy participarán nueve **candidatos independientes**, ocho de ellos a cargos de presidentes municipales y el noveno a diputado estatal. Las actividades en el IEPC comenzarán a las 7:00 horas, con una ceremonia cívica; a las 8:00 horas se instalará la Comisión Permanente del **Consejo Electoral** para dar inicio a los comicios. **(Notimex, primera plana)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-Trascendió...

:Que para el PAN, comandado por Gustavo Madero, la comparecencia del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, así como de los titulares de la PGR, la Comisión Nacional de Seguridad y el Cisen, ante la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional el jueves pasado para informar sobre los detalles de la evasión de Joaquín "El Chapo" Guzmán no fue suficiente, por lo que el próximo miércoles ese partido exigirá una nueva cita, esta vez con la Comisión Permanente.

Sin embargo, la postura oficial del gobierno federal y el PRI será ahora que los funcionarios de seguridad ya ofrecieron toda la información con la que contaban y que en lugar de andar de reunión en reunión deben ocuparse del caso de la fuga del narcotraficante.

:Que pese a todo, los legisladores panistas integrantes de la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional trataron con pinzas a los funcionarios federales que acudieron a la cita del jueves y hasta les hicieron saber que no están de acuerdo con la demanda de que renuncie Miguel Ángel Osorio Chong, como lo pidió el dirigente nacional Gustavo Madero.

:Que dicen en el Senado que el gobernador de Guerrero, Rogelio Ortega, ya lo pensó dos veces para asistir a las reuniones de trabajo en la primera comisión de la Permanente, luego de ver la lluvia de críticas que cayó sobre su homólogo de Oaxaca, Gabino Cué. En la semana, el perredista Armando Ríos Piter dijo que Ortega sí asistiría a conversar con los legisladores sobre la CNTE.

:Que, al igual que los dos años anteriores, el presidente Enrique Peña Nieto trabajará en el día de su cumpleaños. La diferencia es que en esta ocasión no realizará gira de trabajo por el Estado de México, sino que acudirá a Tlapa de Comonfort, en Guerrero; lo que aún no se sabe es si lo acompañará, como en las veces anteriores, Angélica Rivera.

:Que los diputados electos del PRI capitalino ya iniciaron la pugna por ver quién de ellos liderará la bancada en la próxima legislatura local. Dicen los priistas que la verdadera contienda está entre Adrián Ruvalcaba y Luis Gerardo Quijano, este último, dicen, ya con dos votos asegurados.

(Redacción, página 02)

El Universal-Bajo Reserva...

Un padrino dentro de la Policía Federal

Algún buen padrino tiene **Ramón Eduardo Pequeño**, quien hace unos días —en medio del escándalo desatado por la fuga de **Joaquín Guzmán Loera**— fue cesado de la División de Inteligencia de la Policía Federal, y ahora despacha como titular de la División Científica de la misma corporación; es decir, tiene el mismo rango. Nos hacen ver que la mayor parte de los siete consignados por la PGR en las investigaciones de la evasión del capo pertenecían a la División de Inteligencia que dirigía don Ramón. Al igual que el comisionado Nacional de Seguridad, **Monte Alejandro Rubido**, Pequeño tuvo puestos clave en la pasada administración y ambos eran personajes muy cercanos al entonces secretario **Genaro García Luna**. Dentro del propio gobierno federal nos dicen que un dato que es bueno recordar es que Ramón Pequeño fue en la administración de García Luna el jefe de la División Antidrogas de la Policía Federal, por lo que era encargado de combatir al *Cártel de Sinaloa* y de perseguir a *El Chapo*, al que nunca pudo aprehender. ¿Quién apadrina a Ramón Pequeño?, se preguntan dentro del propio gobierno.

La hora del adiós para el PT y PH

Llegó la hora de la verdad para los partidos del Trabajo (PT) y Humanista. Nos cuentan que la próxima semana el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, que preside **Lorenzo Córdova**, deberá resolver la permanencia o la extinción de ambos institutos políticos, luego de que todo indica que no obtuvieron por lo menos el 3% de la votación en las pasadas elecciones federales del 7 de junio. Nos cuentan que la desaparición del Humanista es prácticamente un hecho, pero en el caso del PT aún falta ver si el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resuelve a su favor algunas impugnaciones y se le pueden sumar los tres mil votos que le faltan para permanecer en la escena nacional, y seguir gozando del presupuesto público.

Una minigubernatura muy deseada

Un informe con aroma a gran destape es el que se llevará a cabo en Veracruz por parte del senador **Héctor Yunes**. Nos comentan que al informe asistirá el gobernador de Durango, **Ismael Hernández Deras**, en representación del coordinador de los senadores del PRI, **Emilio Gamboa**. Tanto en el gobierno estatal como en la coordinación de los senadores priistas, vislumbran a don Héctor como el hombre que deberá representar al partido en las elecciones del próximo año, aunque esa nominación también la busca el senador **José Yunes**. Por el lado de los panistas, tres Yunes buscan la nominación, **Miguel Ángel Yunes Linares** y sus dos hijos **Miguel** y **Fernando**. Cabe recordar que se trata de una elección para un gobierno de dos años, ya que en el 2018 se empatará la gubernatura con la elección presidencial. Son muchos Yunes para una minigubernatura de dos años.

Diputados azules sin bono

El recién nombrado coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, **Marcelo Torres Cofiño**, busca un nuevo encuentro con los integrantes de su bancada para explicarles cómo quedaron las finanzas del partido después de las acusaciones de que hubo un "desfalco" a las arcas de la fracción. Nos adelantan que el coahuilense les explicará con peras y manzanas que las finanzas del PAN en San Lázaro quedarán sanas y que la próxima legislatura arrancará sin adeudos. Sin embargo, nos dicen que es muy previsible que algunos legisladores le avienten las peras y las manzanas a don Marcelo y que corra la sangre azul cuando les explique que para tener estas finanzas sanas no habrá bono de fin de legislatura.

(Redacción, página 02)**Reforma-Templo Mayor...**

VAYA DILEMA enfrenta Enrique Peña Nieto: debe decidir entre deshacerse de uno de los pocos secretarios que le han dado resultados... o mantenerlo en el cargo con un enorme costo político. ES EVIDENTE que Miguel Ángel Osorio Chong no fue quien dejó ir a "El Chapo". Sin embargo, las presiones tras la fuga hacen poco viable su permanencia. Y ES QUE, desde que el PRI es el PRI, para nadie es secreto que el titular de la Segob es, ante todo, un pararrayos para el Presidente, el fusible que aguanta los trancazos de voltaje hasta que se funde. HASTA AHORA, todo indicaba que Manlio Fabio Beltrones tomaría las riendas del partido tricolor. SIN EMBARGO, dado que la crisis actual requiere oficio, hay quienes dicen que el momento se presenta propicio para que el sonoreense se encamine hacia Bucareli. ¿Será?

EN LOS PINOS dicen que sólo es cosa de ajustar agenda para que, el martes o miércoles, Enrique Peña Nieto reciba a Jaime Rodríguez "El Bronco". Y DESPUÉS de esa reunión, el gobernador electo de Nuevo León podrá entrevistarse con los integrantes del gabinete federal con miras al inicio de su sexenio. HASTA HOY, sólo se ha reunido con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, quien recibió de Peña la instrucción de invitarlo a Palacio Nacional a los pocos días de su triunfo para mandar un mensaje de tranquilidad a los empresarios regios. VA QUEDANDO claro que, pasadas las hostilidades electorales, en el gobierno federal quieren trabajar y evitarse broncas-innecesarias-con "El Bronco".

DE SALVAVIDAS tuvo que hacerle el titular de la Conade, Alfredo Castillo, para mediar en un conflicto por el patrocinio de trajes de baño en la delegación mexicana que participa en los Juegos Panamericanos de Toronto. LA NADADORA Fernanda González se quejó de que gente de mercadotecnia del Comité Olímpico Mexicano la amenazó con regresarla a México si no usaba el traje del patrocinador oficial. COMO el traje que ella usa es de otra marca, los de pantalón largo argumentan que lo que quiere es mantener su propio patrocinio. LA INTERVENCIÓN de Castillo evitó que se hicieran olas en la alberca panamericana y la nadadora pudo usar su traje habitual, pero ahora enfrenta una posible sanción que la dejaría fuera de los Juegos Olímpicos de 2016. MÁS trabajo para Castillo si quiere evitar que la sangre llegue al río... y lograr que la nadadora llegue a Río.

EN ESTOS tiempos de videos virales y redes sociales resulta muy interesante el planteamiento que está haciendo la red Video4Change que pide seguridad jurídica y protección al derecho de los ciudadanos a videograbar los abusos de poder. DE HECHO, en EU se promociona una app de la American Civil Liberties Union para grabar y mandar videos a ONGs de derechos humanos. SERÁ interesante ver qué dicen al respecto la CNDH y las autoridades mexicanas.

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

